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健康

现制饮料分级，买的卖的都认可吗
行业态度总体积极，有门店A、B级饮料销售占比上升逾两成，营养选择标识既要推广也要完善

据解放日报 上月底，上海成为
全国首个为现制饮料增加营养选择
标识的城市。奈雪的茶、霸王茶姬、
快乐柠檬等现制茶饮品牌在上海市
疾控中心指导下进行试点，为产品增
加A、B、C、D级标识，推荐程度依次
递减。总体来看，属于较推荐等级的
产品含有的非乳源性糖、饱和脂肪、
反式脂肪较低，其中A级产品更是要
求不能含有非糖甜味剂。

半个多月过去了，市场对饮料分
级的反响如何？消费时又要避开哪
些误区？

为什么有的店有标识，
有的店却没有？

据粗略统计，全市共有数百家现
制茶饮店参与试点。但有消费者发
现，同一个品牌，有的门店在产品价
目表上有标识，有的店却没有。

记者在奈雪的茶静安万象天地
店看到，绝大多数产品都带有不同颜
色的营养选择标识。店员解释，个别
产品的营养成分检测结果还没有出
来，所以暂时没有标识。待检测结果
出来，也会按照规定增加标识。

不过，在同品牌的长寿·旭辉里
店，产品价目表上所有的产品都没有
营养选择标识。“这家门店刚好是问卷
调查的对象。”品牌方相关负责人解
释，在全市100多家门店中，有30余家
门店暂时没有增加营养选择标识，这
是为了配合政府部门进行数据收集，

“简单来说，就是看看有没有标识，是
否会影响消费者的选择。”近期完成调
查后，所有门店都会增加标识。

该负责人还介绍，增加营养选择
标识后，A、B两级产品的销售占比上
升了 23%，“说明标识确实会影响消
费者选择，市场欢迎更健康的饮料。
我们也接到一些消费者询问，为何部

分门店没有营养选择标识。”她说，虽
然部分门店因参与差异化对比没有
加贴标识，但线上小程序列明了不同
产品的分级，消费者可随时查看。

据了解，试点的品牌均有部分门
店参与差异化对比。若消费者在这
些门店想了解产品的分级情况，除了
线上查看，也可以向店员咨询。

“更推荐”也不意味着
可以敞开喝

需要注意的是，虽然营养选择标
识能直观告诉消费者哪些产品“更推
荐”，但并不意味着可以敞开喝。

一方面，即便是推荐等级较高的
A、B级饮料，也可能含有一定量的非乳
源性糖、饱和脂肪和反式脂肪。过量
饮用，仍旧可能摄入过多的糖和脂肪。

另一方面，根据目前的营养分级
原则，B、C、D 级的饮料允许含有代
糖等非糖甜味剂。它们虽然不是传
统的蔗糖、果糖，但依旧会引发血糖
升高，不太适合患有糖尿病、高血糖
等疾病的人群。而且，含有代糖的饮
料在引发糖尿病、心血管疾病上，与
含糖饮料并没有本质区别。

此外，要注意各种鲜榨、鲜果类饮
料的健康风险。举例来说，一款产品的
饱和脂肪、反式脂肪含量都不高，也没
有使用非糖甜味剂，但其非乳源性糖含
量较高，那么就无法成为最受推荐的A
级饮料，还可能成为C级甚至D级饮
料。一杯鲜榨果汁通常用好几个水果榨
取，水果中的糖分大量聚集在果汁中，这
些糖分恰恰是非乳源性糖。举个极端
的例子，葡萄汁的含糖量高达15%，与可
乐的含糖量相比，有过之而无不及。

营养选择标识既要推
广，也要完善

据了解，饮料分级在国际市场

上早有先例。2022 年 12 月，新加
坡全面实施含糖饮料分级制，要求
生产厂家就在售包装饮料印上营
养等级，含 A、B、C、D 四个等级，
健康度递减；这一分级制从去年底
扩大到现场制作的鲜榨果汁及饮
料中。英国、法国等也有营养分级
标识。尽管不同国家及地区的营
养分级细节不同，但核心都是降糖
减脂。

从这个角度看，想要降糖减脂，
消费者不仅要关注现制茶饮的营养
选择标识，也要关注瓶装饮料的含糖
量。但就市场现状看，目前仍有相当
一部分品牌尚未加入标识队伍，瓶装
产品带标识的更是稀少。

可见，饮料生产企业有必要向前
一步，做好产品标识。

某现制茶饮品牌员工程恒（化
名）说，虽然他所在的品牌还没有加
贴营养选择标识，但行业对加贴标
识的态度总体积极，“一是能顺应当
下强调健康的消费需求，二是能推
动行业洗牌。”不过他也承认，全面
推行营养选择标识有一定的困难，

“目前上海有了分级原则，在上海现
制茶饮店铺中落地会比较顺畅；但
其他城市的现制茶饮店，以及全国
铺货的瓶装饮料怎么分级，还没有
统一的标准。”

还有业内人士提醒，要注意标识
的准确性。比如，在已有标识的产品
中，同一口味的产品若选择不同含糖
量，会出现等级差异，糖少的更受推
荐；但在同一口味、同样含糖比例而
杯型不同的情况下，等级却一致。事
实上，很多品牌的大杯产品要比中杯
多30%。

总 之 ，还 需 要 进 一 步 完 善 分
类、标识和宣传，引导消费者科学
选择饮料。 ■任翀

据解放日报 最近，上海天气转
暖，白蚁又开始躁动起来。天气变化
是白蚁大量出飞的风向标。上海市
物业管理事务中心工作人员表示，今
年3月前期偏暖，申城已出现少量白
蚁出飞，一旦梅雨季来临，会出现白
蚁集中出飞。

11 日，2024 年房屋白蚁防治行
业职业技能竞赛在上海首个白蚁防
治科普教育基地举行，来自全市各区
的防治企业同台展示、交流防治技
术。和往年相比，今年的白蚁防治技
术装备又有升级。除了技术装备，针
对今年申城白蚁出飞情况是否严峻，
以及灭蚁人才和收费标准能否满足
市场需求等话题，记者找到白蚁防治
专家进行解答。

安装饵站减少腐蚀
行道树表皮上的一道褐色纹路引

人瞩目，这是白蚁活动时留下的分泌
物。“发现蚁路。”一名灭蚁人员熟练地
操起一只饵站，将其固定在树木表皮
上，调配饵剂并放置在饵站当中。

饵站安装，虽然规模比不上大工
程，学问却很多。站在一旁进行打分
的评委告诉记者，这一步名叫地上型
饵站安装，考察选手在白蚁防治综合
治理和施工方面的能力。“有经验的
师傅，在安装饵站的过程中不会破坏
白蚁原先的活动通道，而且装药位置
合理，能让白蚁方便取食。”他说。

这是白蚁监测防控技术中的一
环，基于白蚁生物学和行为学而研
发。灭蚁人员把白蚁喜食的饵料放
置在监测装置中，当外出觅食的工蚁
大量拥入，再加入控制物质，通过工
蚁的交哺和舔舐行为，将药物扩散到
整个巢群，最终导致整巢白蚁死亡。

相比无目的、大规模的药物喷洒，安
装饵站主张环境友好，减少了不必要
的腐蚀。

记者在现场看到，除了常规防治
手段，今年也出现了一些辅助技术，
尽可能早发现、早防治。如白蚁全自
动监测预警系统，可以通过监测磁通
量的变化来判断白蚁是否入侵；白蚁
微波探测仪，利用微波探测活动物体
的轨迹来发现白蚁，不用破坏结构就
能发现隐蔽处是否有白蚁生命迹象；
体视显微镜，提供高清晰度、高放大
倍数的观察效果。

灭蚁专才新老交替
白蚁出没总是让人“胆战心惊”、

不堪其扰。不过市民也不用过度担
忧，上海市物业管理行业协会白蚁防
治专业委员会秘书长、上海徐房绿化
有限公司总经理周敏荣告诉记者，根
据前期评估，今年上海白蚁数量保持
稳定。记者了解到，近几年，上海房
屋白蚁危害总体可控。

不过随着城市生态环境的改善，
加上越来越多老房子得到修缮，灭蚁
专业人才能否满足市场需求？

上海市物业管理事务中心党总
支书记朱琴芬说，目前，上海市物业
管理行业协会白蚁防治专业委员会
有 57 家会员单位，专业人员 550 多
人；各房管集团都有签约的白蚁防治
企业，16个区都有应急防治单位，防
治力量基本能够满足居民日常的白
蚁防治需求。

不过，在人才结构和知识结构
上，上海白蚁防治还处于提升阶段。
朱琴芬说，白蚁防治属于综合性专业
技术工作，要求技术人员既要了解白
蚁的生物学特性，还要熟练掌握房屋

结构、材料、药物和防治技术，能够综
合判断、择优使用，这需要在长期实
践中积累经验。

乱收费可投诉
灭白蚁，收费动辄成千上万吗？

有市民表示，自己通过某电商平台找
到一家白蚁公司，结果不仅收费高达
一万多元，而且没有达到灭治效果。

“如果发现白蚁防治企业有未按
公示的收费标准乱收费的，可拨打
962121热线进行投诉。”周敏荣表示，
目前，上海 16 个区都有白蚁防治企
业，市民可以通过“上海住宅物业
网”、“上海物业”微信公众号或小程
序、物业服务热线，查询到正规的白
蚁防治企业，“联系电话和收费标准
都是公开的，大家可以根据自己的需
要来选择”。

记者查询发现，以简易木门框为
例，公布名单中的企业灭治费用一般
在200元至300元不等，不同部位、不
同房屋类型也都有详细的收费标
准。业内人士表示，消灭白蚁比较专
业，蚁穴很难定位、耗费人力，而且这
几年人工和药物成本都有所增加，总
的来看，收费明显要高于普通蚊虫消
杀。根据反馈，普通市民对于官方公
开的57家会员单位即白蚁防治企业
收费还是能够接受的。

根据以往的经验，目前处于散白
蚁出飞季，散白蚁规模小，而5月底6
月初是家白蚁集中出飞的高发期。
专家提醒，如果居民家遭到蚁害，不
要盲目用杀虫剂喷杀，因为这会让隐
藏在蚁巢中的白蚁转移，造成蚁害扩
散蔓延。居民可在室内开一盏台灯，
在灯下放盆水，利用白蚁的趋光性让
它落水而亡。 ■戚颖璞

今年白蚁出飞形势严峻吗

据解放日报 近日，上海市第一
人民医院眼科中心主任孙晓东团队
为一名糖尿病黄斑水肿患者完成了
法瑞西单抗糖尿病黄斑水肿适应证
注射。这是此药在我国完成的首批
注射治疗。

据介绍，法瑞西单抗是全球首个
眼内注射的双特异性抗体药物，其同
时 靶 向 作 用 于 抗 血 管 生 成 素 -2
（ang-2）和 血 管 内 皮 生 长 因 子 a
（vegf-a），能在抑制新生血管生成的同
时增强血管稳定性，且患者注射间隔
可拉长至3到4个月，有利于增强患者
治疗依从性，从而改善整体预后。该
药已于2023年底先后在我国获批用于
治疗糖尿病黄斑水肿和新生血管性
（湿性）年龄相关性黄斑变性。

眼底疾病是最常见的不可逆性
致盲性眼病，在我国有超过 4000 万

患者人群。其中，糖尿病黄斑水肿和
新生血管性（湿性）年龄相关性黄斑
变性是主要的眼底疾病类型。在很
长一段时间内，眼内注射抗VEGF单
靶点药物是治疗这两类疾病的主要
方式，但不少患者因难以坚持每月或
每两月一次的高频注射而未能取得
理想的治疗效果。

孙晓东介绍，我国目前约有1.1亿
糖尿病患者，其中约1/3的糖尿病患者
合并糖尿病视网膜病变，糖尿病视网
膜病变患者中，又有约1/3合并糖尿病
性黄斑水肿。也就是说，我国患者糖
尿病性黄斑水肿人群多达1000万。

据悉，《“十四五”全国眼健康规
划（2021—2025 年）》已将眼底病新
增为重要防治病种，并明确提出要关
注老年人等重点人群，降低疾病负担
和致盲率。 ■黄杨子

全球首个双特异性抗体新药在沪完成注射

有助眼底病患者更佳预后
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城事·三区

“心之所往”，如何成为社区之“新”
编者按
如果说城市是一个有机生命体，那么社区就是这个生命体的细胞。城市向“新”而行，让居民们的“心之所往”渐次成为眼见为实的社区新生活。
这边看看番茄，那边松松土豆，忙得不亦乐乎，“用自己种的韭菜包饺子吃”——在园艺小队的欢笑与汗水中，“记忆花园”的故事未完待续；“业委会绝对

不能当‘旁观者’”——接过“清清白白的家底”，他对下一步计划已经“有了谱”；“非常期待在‘新东郸’开启幸福的晚年生活”——“老破小”原地升级，“小高楼”
将拔地而起……

人民城市新实践，杨浦社区里一幅幅崭新的美好生活画卷，等待着居民们的“拆封”。

“用自己种的韭菜包饺
子吃”——在园艺小队的欢
笑与汗水中，“记忆花园”的
故事未完待续

午后，长海路街道综合为老服务
中心门前的花园里，阳光洒落一地，十
来只种植箱被摆放得整整齐齐。土
豆、番茄伸出细长的枝蔓，薄荷、迷迭
香散发淡淡的芬芳，荠菜、韭菜等绿叶
菜长势喜人。

“今天，我们的首要任务是给荠菜
收籽。”兰花新村小区居民秦国珍戴着
手套，麻利地将荠菜一把把割下来，套
进袋子后，再用力向地面甩去。“就是
要这样甩。荠菜上有一颗颗爱心形的
籽，我们把它甩进袋子里，收集好，到
下半年继续种。”

秦国珍是社区园艺小队的一员。
这支队伍的成员有两个共同点：都是
退休居民，都属于认知障碍高风险人
群。秦国珍和伙伴们辛勤劳作的这片
小天地，名叫“记忆花园”。

老年人是认知障碍高发人群。近
年来，长海路街道全力建设老年认知
障碍友好社区，一方面进行大范围筛
查，排摸出 700 多位高风险老人并开
展二次筛查，一方面探索早期干预手
段，如园艺疗法、芳香疗法等。2023
年7月，园艺疗法的载体——“记忆花
园”诞生了，鼓励老人们回归自然，让
他们在接触土壤的过程中尽情感受生
活的美好，点亮记忆。

秦国珍的家，距离“记忆花园”不
过两、三分钟的脚程，她几乎每天都
来。年轻时，秦国珍在农村历练，种花
种菜不在话下。去年，“记忆花园”里
开展了一场亲子活动，邀请社区亲子
家庭与园艺小队一起养护植物。回忆

起当时的情景，秦国珍笑意盈盈：“那
次活动，小朋友反响特别好，一直问我
这个植物叫什么名字、那个植物是什
么。以前总觉得退休了，人没用了，没
想到现在我好有成就感！这些土豆、
番茄，就是为了孩子们种的。”

定期来查看植物的生长情况，大
家浇浇水、除除草，说说笑笑，其乐融
融……“园艺疗法作为认知障碍非药
物干预方式的一种，面向有需要在身
体及精神方面进行改善的老年人，提
供植物种植和园艺活动，让他们回归
自然，从社会、教育、心理以及身体等
方面进行调整、改善，是一种有效的方
法。”长海路街道老年认知障碍友好社
区建设项目负责人王滢介绍。

园艺小队队员李云娣今年75岁，
以前没种过花草蔬菜，她说，自己的手
艺都是在“记忆花园”跟大家学的。“加
入园艺小队以后，对很多植物从陌生
到熟悉，我学到了很多。另一方面，亲
手种植、收获的成就感也是其他事情
比不了的。前不久，我们还用自己种
的韭菜包饺子吃呢！”

走出家门，走进花园，队员们与大
自然来了一场又一场“约会”。有时，害
怕自己忘记志愿活动的时间，他们在冰
箱上贴小纸条、在手心里写笔记……用
各种方法，提醒自己准时“报到”。

经过近一年的正式运营，园艺小
队目前已拥有近10名固定成员。种什
么植物、办什么活动，都由老人们自行
商量决定。王滢说：“我们会定期组织
召开小队会议，邀请大家共同商讨志
愿活动的形式、内容、时间等，队员们
也经常有‘金点子’。社区生活的参与
度高了，个人生活的积极性自然也提
升了。”

“这个土豆长得大吗？”“番茄也长

得这么好”……这边瞧瞧番茄，那边松
松土豆，忙得不亦乐乎，秦国珍和伙伴
们一起弄花侍草的场景，为“15 分钟
社区生活圈”又添了几分暖意。在园
艺小队的欢笑与汗水中，“记忆花园”
的故事未完待续。

“业委会绝对不能当‘旁
观者’”——接过“清清白白
的家底”，他对下一步计划已
经“有了谱”

铭牌上墙，清运导图细则明确，
近日，殷行街道世佳公寓小区建筑垃
圾堆放点位落地。至此，小区内生活
垃圾厢房、建筑垃圾厢房及可回收物
投放点，形成了科学闭环。这一结果
的达成，“乘”上了业委会换届交接的

“东风”。
财务审计、管理细则、物业合同、

年终小结……台上整整齐齐摆放着
10本工作材料。当天，世佳公寓小区
第四、第五届业委会完成工作交接。

第四届业委会，常被居民戏称为
“抠门”业委会。桌椅要么是居民送
的，要么就是报废的办公设施，节省开
支；业委会制度、管理条例上墙，一目
了然……如今干净整洁的居民活动
室，就是“抠门”的一大体现。

在世佳公寓第四届业委会主任唐
慧丽看来，作为社区“三驾马车”之一，
业委会绝对不能当“旁观者”，“空吆
喝”。“节流”的同时，也要“开源”。与
物业打交道，唐慧丽的“经验之谈”是，
讲究方式方法，才能事半功倍。“比如，
停车费收进账的公益金就占小区维修
基金收入的73%，超60万元。”

停车位管理混乱，曾是世佳公寓
面临的难题之一。“我和物业公司一起
坐下来讨论研究，协助制定物业管理

细则，并要求物业张榜公布、广而告
之，做到公平公正公开，这样居民们服
气，小区的公益金也能收进来了。”唐
慧丽说。

在这次新老业委会正式交接前，
双方度过了长达4个月的“磨合期”。

经济类账目列表清晰明了，管理
类材料有条有理，第五届业委会主任
周银光用“清清白白”这四个字形容
摆在他面前的“家底”：“我们接棒，看
到了前任的尽职尽责，账上没有一分
欠款。”

小区的日常管理，“三驾马车”的
配合度与居民满意度成正比。曾几何
时，停车位管理混乱、卫生死角无人理
睬、维修基金不足……这些老旧小区
的通病，世佳公寓都有。“三驾马车”配
合默契、通力协作，解决了不少问题，
也提升了小区环境。

对于小区未来的美好生活，居民
们充满了期待。“活动室的设施增加了
好多，我们很满意，希望这届业委会能
把上届业委会的优良传统传承下来，
让我们‘皆大欢喜’。”居民刘毅萍说。

“新官上任三把火”，对于接棒后
的工作计划，周银光已经“有了谱”：

“我们下一步主要的工作是增收，尽量
增加维修基金。世佳公寓是老旧小
区，电梯面临‘超龄服役’的问题。广
泛征求意见、居民们都同意后，我们会
尽全力让每幢大楼换上新电梯，保障
大家的上下楼安全。”

开鲁五村居民区党总支书记郁新
东表示：“上一届业委会和物业配合得
很好，逐一破题，对小区进行规范有序
地管理。今天，新老业委会完成交接，
居民开心，居委会也开心。‘三驾马车’
高效协同，把小区管理得更好，才能进
一步提升居民的满意度。”

“非常期待在‘新东郸’
开启幸福的晚年生活”——
“老破小”原地升级，“小高
楼”将拔地而起

670 户居民，8 种房型可选择，近
日，五角场街道东郸小区成为《上海市
城市更新条例》实施后第一个摇号选
房的拆除重建项目。

手拿印着“001”的“号码牌”，笑容
满面，这是选房的“头号幸运儿”吕
清。吕清告诉记者，她在东郸小区的
家只有 9 平方米的居住面积，因为生
活空间太局促，她和老伴一直住在控
江路附近。“非常期待能和老伴在‘新
东郸’开启幸福的晚年生活。”

本次选房流程共分为摇号、选
房两个环节。居民们根据抽取的顺
序号依次选择心仪的房源。此前，8
种房型情况均已公布，方便居民“做
攻略”。

“之前带着爸妈看过沙盘，总体而
言对几个可选户型比较满意，这次我
们做了几套方案。”居民纪莺春是代表
自己年迈的父母前来选房的，“爸妈上
了年纪，所以想选中间楼层的边套户
型，我们如愿以偿了。”纪莺春说。

据介绍，下一步，五角场街道将按
照既定程序，持续扎实推进东郸小区
拆除重建项目建房、交房等后续工作。

从煤卫合用的“老破小”到中心城
区的“小高楼”，改造后，东郸小区居民
的生活质量将得到大幅提升。卫百辛
建设发展有限公司副总经理胡茂华介
绍，除了增加独立的厨房、卫生间、阳
台，真正做到“一门关”外，还将调整和
增设绿化，提升小区的配套服务功能，
新增100余个停车位。

崭新的美好生活画卷，等待着居
民们的“拆封”。

■记者 汤顺佳 王歆瑜 成佳佳
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